



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Sexto

ASIGNATURA: Sociales

Culturas mesoamericanas

El Reino Azteca:

Los aztecas habitaron parte de lo que hoy se conoce como México, y parte de Centro América, su territorio se caracterizaba por ubicarse en zonas montañosas, desiertos y selvas húmedas; el reino azteca puede ser considerado como un reino comunitario ya que se estructuraba a partir de la interacción de diferentes sociedades estratificadas, además del uso comunitario de la tierra o mejor dicho, bajo la idea de que la tierra y sus productos pertenecían a las comunidades agrícolas, al que trabajaba con ella, por lo cual el control sobre el uso de la tierra no se encontraba en manos de un gobierno central. Este imperio se estructuraba a partir de la alianza de tres ciudades: Tenochtitlán, Texcoco y Tlacuba.

Este pueblo puede ser rastreado hasta desde el año 1325 D de C, según el mito el pueblo azteca era un pueblos esclavo oprimido por los pueblos indígenas que ocupaban el territorio (como los Toltecas, Azcapotzalco, entre otros) (Rodríguez, 2005. Pág. 38), los cuales, cansados de la opresión de la que eran víctimas decidieron alzarse en contra de sus amos y posicionarse en su territorio, luchando por su libertad y conquistando la ciudad de Tenochtitlán (Ciudad de México); después de tomar control sobre la ciudad



<https://www.unprofesor.com/ciencias-sociales/imperio-azteca-resumen-corto-1943.html>

comenzaron una campaña de expansión, tomando control sobre los territorios de otros pueblos como los Olmecas, Mixtecas, Zapotecas, entre otros. Sin embargo, los aztecas exigían un control económico a través de tributos (impuestos) y el reconocimiento del líder azteca como la máxima figura política; pero permitían la autonomía cultural de los pueblos conquistados (el mantenimiento y en enseñanzas de sus tradiciones, el culto a sus propios dioses, entre otros), junto a la libre propiedad sobre la tierra, es decir que el control de esta no estaba en manos del reino azteca, también permitían la continuación de los antiguos líderes políticos como representantes del reino, siempre y cuando estos reconocieran el poder del reino y realizaran sus tributos.

Organización territorial:

- El calpulli: “barrio de gente conocida o linaje antiguo” (Rodríguez, 2005. Pág. 39)
- El Calpullec.
- El teculli.



- El reino.

Organización social y económica: (Orden de menor a mayor)

- Esclavos: Indígenas extranjeros.
- Macehualtin: Trabajadores agrícolas de las tierras del calpulli
- Siervos: Trabajadores temporales de otras familias.
- Mayeques: Trabajaban las tierras de los nobles.
- Renteros: Trabajaban las tierras del reino.
- Pochtecah: Comerciantes.
- Nobles.
- Rey.

Mayas:

Se le conoce como imperio maya al conjunto de pueblos precolombinos que establecieron un gobierno sobre gran parte de Mesoamérica durante 18 siglos (2000 A. de C. – 1527 D.



de C.), esta es una de las culturas precolombinas con mayor influencia y reconocimiento, se la considera como una de las grandes culturas clásicas de América, tanto que se puede decir que su legado cultural perdura hasta la actualidad, incluso se les atribuye la invención del cero (Raffino, 2000).

<https://radioformulaqr.com/noticias/entretenimiento/cultura/religion-y-economia-como-vivian-los-mayas/>

Como la mayoría de los pueblos indígenas los Mayas tenían una organización entorno al proceso agrícola, el origen de sus primeras ciudades se puede rastrear entre los años 750 y 500 A. de C.

Religión:

Al igual que la mayoría de los pueblos mesoamericanos los mayas tenían una religión de carácter politeísta, creían en la existencia de dioses que venían a dominar sobre las fuerzas de la naturaleza, consideraban la adoración de estos dioses a través de sacrificios y ofrendas; también creían que sus antepasados, es decir sus familiares muertos, se establecían como intermediarios entre ellos y los dioses.

Esta religión solía encontrarse en manos de los sacerdotes, los cuales provenían de la elite de la sociedad y eran de carácter hermético (cerrado), con el tiempo se creó la figura del sumo sacerdote quien no solo tenía el control religioso sino también político (Raffino, 2000), se encargaba de gobernar.

Economía:



Si bien al economía de la civilización Maya tenía como eje primordial agrícola, también se dedicaban a otras actividades como la minería y el tráfico de esclavos; por lo cual el comercio jugó un papel de vital importancia para el pueblo Maya, tanto así que tenían grandes vías, tanto territoriales como marítimas, que les permitían establecer relaciones comerciales en gran parte del territorio americano.

Organización social y política:

- Servidumbre.
- Campesinado.
- Artesanos.
- Funcionarios.
- Soldados.
- Sacerdotes de bajo rango.
- Sumo sacerdote.

Olmecas:

Los Olmecas son considerado la primera civilización de Mesoamérica, precursores de los Aztecas, Mayas Toltecas; se considera que habitaron la región entre los años 1500 hasta el 400 A de C. En realidad, el nombre Olmeca es de origen Azteca, significa: “habitantes de la región de hule” ya que la región que habitaban era rica en “árboles de hule (Máxima, 2020), de los cuales extraían el látex necesario para la elaboración del caucho.

Además de ser considerada la civilización madre de los pueblos mesoamericanos, también se destacaron por tener toda una estructura social dirigida a la construcción de grandes monumentos, además de ser una de las culturas que desarrollo juegos propios; también se los conoce por el desarrollo de calendarios y un sistema de escritura.



<https://www.unprofesor.com/ciencias-sociales/religion-de-los-olmecas-dioses-y-caracteristicas-3244.html>

Economía:

Se cree que la mayoría de la producción agrícola era de carácter familiar, es decir que se producía alimento necesario solo para alimentar las necesidades familiares, sin embargo, esto no significa que los Olmecas no establecieran relaciones comerciales, este comercio parecía ser con productos transformados, es decir artefactos de piedra.

Religión:

Los olmecas eran de carácter politeísta, creían en la existencia de dioses que representaban las fuerzas de la naturaleza, también estos dioses eran de carácter andrógino, es decir que tenían rasgos tanto masculinos como femeninos. La adoración a



estos dioses se realizaba a través de ofrendas y rituales, los cuales se encontraban en manos de la elite gobernante: sacerdotes o chamanes

No se conoce la causa de que desaparecieran los olmecas, aunque suele atribuirse a causas naturales como cambios en el medio ambiente: inundaciones o actividad volcánica.

Fuente:

- Rodríguez, Claudia Alicia; et al. (2005) Sociales 6. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.
- Raffino, María Estela (2020) “Cultura Maya”. Para: Concepto.de. Disponible en: <https://concepto.de/cultura-maya/>. Consultado: 15 de abril de 2020.
- Máxima Uriarte, Julia (2020) “Olmecas”. Para: Caracteristicas.co. Disponible en: <https://www.caracteristicas.co/olmecas/>. Consultado: 15 de abril de 2020.

Actividad

1. Realiza una investigación sobre las formas de expresión culturales de las culturas azteca, maya y olmeca, es decir debe ser sobre sus rituales, expresiones artísticas, esculturas, arquitectura, etc. Debes incluir imágenes o dibujos.